

AVANCE DEL ESTUDIO DE LAS CAVIDADES DEL TÉRMINO MUNICIPAL DE AÍN

(CONVERSACIONES CON EL Sr. D. JOSÉ MARÍA LENGUA)

A lo largo de estos últimos años se ha venido llevando a cabo por determinados miembros del Espele Club Castelló un minucioso estudio sobre las cavidades del término municipal de Aín.

Estudio desde todos los ámbitos que configura el mundo de la espeleología. La riqueza espeleológica de este municipio es notable, lo que ha llevado a la realización de diversos estudios en profundidad de parte de sus cavidades. Hay muchas páginas escritas sobre sus cuevas mas emblemáticas como La Covatilla, La Ereta, La Tía Ondera, etc... pero la mayoría de las veces se pasa por alto o simplemente se mencionan otras de menores dimensiones pero que pueden aportar datos significativos sobre el desarrollo y evolución del karst de esta zona de la Sierra de Espadán. Dentro de la zona de Espadán, mencionar que sin duda es el término municipal de Aín el que mayor densidad de cavidades presenta en la provincia de Castellón. Es un término relativamente pequeño y por si fuera poco sólo en su mitad afloran las calizas triásicas del Muschelkalk que es en donde se desarrollan las cavidades, perteneciendo el resto del término a las facies del Buntsandstein con el rodeno típico de los grandes picos de esta sierra pero estéril espeleológicamente hablando.

Existen, como hemos mencionado, varios antecedentes de estudios realizados en esta zona siendo uno de los más significativos el realizado entre 1.976-78 por F. Talavera y A. Tolrá en el que catalogaron un total de 19 cavidades en el término municipal de Aín. Posteriormente en el Tomo II del Catálogo Espeleológico del País Valenciano que editó la Federación Valenciana de Espeleología se recorta el número de cavidades a 18 en este termino municipal y simplemente se transcribe resumido el trabajo de Talavera y Tolrá de 1.978.

Hemos detectado en ambos trabajos varias inexactitudes, sobre todo en lo concerniente a la localización de las cavidades a través de sus coordenadas. Cabe recordar que la base topográfica en la que se basaron en sus determinaciones era bastante antigua y con el "prestigioso" meridiano de Madrid como 0° de longitudes. También hemos echado en falta algunas topografías que por sus reducidas dimensiones o simplemente por ser sólo abrigos no se realizaron. Creemos que todas son importantes puesto que nos permiten mostrar la karstificación de la zona. Por otro lado hemos ampliado direcciones predominantes de algunas que estaban incompletas y por fin creemos conveniente añadir otro tipo de datos como de bioespeleología, etc...

Todas estas consideraciones nos ha llevado al proyecto de realizar un detallado y completo catálogo de



Conversando con el Sr. José María

las cavidades de este término municipal. Éste, que actualmente, se encuentra en fase de conclusión constará tras su introducción geográfica y geológica de la zona en general, de una ficha individual de cada cavidad en la que figurarán: el nombre de la cueva o sima; el número de código, que estará relacionado con el catálogo general de las cavidades de la provincia de Castellón elaborado durante varios años por este Espele Club; coordenadas geográficas en el sistema universal (U.T.M.) tomadas en las bocas de las cavidades con un G.P.S. (sistema de posicionamiento global por medio de satélites); fotografía de la boca de la cavidad; topografía de la misma con los datos espeleométricos; accesos a la misma descritos y grafiados sobre una restitución reciente a escala 1/10.000; descripción morfológica; génesis; material necesario para su exploración y demás datos que pudieran resultar de interés.

Después de estudiar la abundante bibliografía que sobre esta zona existe, y lo que es más importante, después de escuchar a los más expertos conocedores del medio como son los habitantes del pueblo, hemos confeccionado un inventario de cavidades sobre las que arrancar el estudio. Estas son las siguientes 26:

- | | |
|------------------------|-------------------------|
| - Sima de l'Arenal | - Cova del Frare |
| - Cova B-1 | - Cova del Gat |
| - Avenc B-2 | - Forat del Gos |
| - Avenc B-3 | - Sima del Lengua |
| - Avenc Estret | - Cova de les Mans |
| - Cova del Bou | - Cova del Moli de Dalt |
| - Font de la Caritat | - Sima de la Muntanyeta |
| - Cova de la Carretera | - Avenc de les Oliveres |
| - La Covatilla | - Cova de l'Ondero |
| - Cova de les Covetes | - Sima de la Rosa |
| - Sima de les Covetes | - Avenc Sense Nom |

- Cova de l'Engany
- Cova de l'Ereta
- Avenc de Torcas
- Sima de les Roques Blanques

De entre las personas a las que preguntamos y sonsacamos información para el catálogo que estamos realizando cabe resaltar la inestimable colaboración del Sr. D. José María Lengua, vecino de la localidad y colaborador desde siempre con todos los que se han acercado al pueblo en busca de cavidades para estudiar o simplemente para visitar. Ya es mencionado el "Tío José María" como acompañante inseparable allá por los años 1.976-78 de F. Talavera y A. Tolrá en sus campañas por estas tierras y 20 años después todavía nos cuenta maravillosas anécdotas sobre las cuevas de su amado pueblo.

Conocido por todo el pueblo por su afición a las cuevas y facilidad de palabra (el apellido le viene que ni pintado), tuvimos la gran suerte de conocerlo en nuestra primera visita a la localidad. Nos lo encontramos en pleno monte, justamente cuando íbamos en busca de la sima que lleva su nombre. Nos topamos con un señor de 91 años, con el caminar bastante ligero para su edad y que después de subirlo a nuestro coche le preguntamos si conocía, por casualidad, una sima que se llamaba de Lengua. Se sonrió, se dio a conocer, así como su afición a las cuevas, y desde ese mismo momento decidimos hacerle varias entrevistas para sacarle los máximos datos posibles.

Nació José María Lengua en 1.906 y fue temprana su afición a las cuevas y simas de los alrededores de su pueblo. Aún. Nos habló de su trabajo como minero en las minas cercanas de toda la Sierra de Espadán. Nos describió las mismas, nos relató las técnicas de explotación y nos mostró incluso algunas catas cerca de la población que en busca de minerales de cobre (Malaquita y Azurita) realizó el mismo bastantes años atrás.

Antiguo propietario del Molí de Dalt, nos contó que él molía el trigo que de Aín y de los pueblos de los alrededores le acercaban. Trigo que se trillaba en las eras como la que frente a la Cueva de la Ereta le da nombre a la misma. Nos mostró desde el Molí de Dalt la cueva que lleva su nombre, así como la de Les Mans, que se encuentra al otro lado del camino frente al molino, y que otro vecino nos indicó que se llamaba así por la existencia de unas formaciones en la entrada que se asemejaban a dos manos cruzadas, pero la barbarie de la gente no hizo posible que pudiéramos verlas nosotros. Nos relató también la dramática historia de un hombre joven que se ahorcó después de cortarse las venas en el Molí de Dalt. Nos indicó la ubicación de la Sima de Benali o el Avenc Estret, aunque no la hubiéramos encontrado sin la inestimable colaboración de un padre y su hijo que nos acompañaron hasta el lugar. Estas mismas personas nos hablaron de la Sima de la Rosa que todavía no hemos podido estudiar.

A respuestas de nuestras preguntas, en la agradable plaza del pueblo, nos habló de la Cova de la Campana, un abrigo que se encuentra en el monte Torcas, donde están ubicados los repetidores de la población. También nos contó la anécdota del falso predicador, del cual dice que se trataba de un ermitaño que habitaba la Cova del Frare, un gran abrigo a escasa distancia del pueblo, cercano a la fuente de Les Bassetes, y que bajaba a predicar al pueblo, pero que nunca entró en la Iglesia. Por lo visto engañó la buena voluntad de las mujeres del pueblo que le subían comida hasta la cueva, seduciendo en dicho abrigo a la maestra del pueblo sobre una piedra que según los del pueblo tiene forma de púlpito o "trona".

Nos habló de la cueva de Les Escovetes o Covetes, que no es más que un abrigo con un cercado de piedra seca para encerrar el ganado.

El Sr. D. José María Lengua continúa relatándonos como bajaban él y sus amigos a la Sima de la Muntanyeta, después de mostrarnos desde la carretera y con indicaciones precisas el lugar donde se encuentra ésta que localizamos sin dificultad. Su técnica era bastante sencilla aunque ahora nos parezca rudimentaria. Se trataba de construir una escala de sogas y madera, la cual ataban al tronco de una higuera cercana y por ella descendían los 6 ó 7 metros que tiene esa sima. Nos cuenta que el primero que bajaba y el último que subía lo tenía más difícil porque la escala se le movía y balanceaba bastante, los siguientes lo tenían más fácil puesto que se la sujetaban los demás. Según nos cuenta, parece ser que cayó un cura; posteriormente y hasta no hace mucho por lo que pudimos comprobar, se utilizó como otras muchas del lugar para hacer desaparecer animales muertos, cabras, ovejas, perros, etc...Es impresionante la cantidad de restos de animales que se encuentran en la base del primer pozo.

Nos relató como en una finca de algarrobos de su propiedad y mientras procedía a excavar para la construcción de un refugio ante las tormentas y los aguaceros frecuentes en la zona, notó como el suelo era inestable y que al quitar una gran piedra cercana al sitio donde estaba excavando apareció una sima. Esta sima fue tapada por los pastores de la zona para que no se les cayesen las ovejas que tenían a su cargo y la bautizaron con este nombre los espeleólogos que realizaron el trabajo de catalogación del año 1.978. Estos no tuvieron tiempo de desobstruirla y la sondearon, dándoles 19 mts. Nosotros hemos procedido a su desobstrucción y estamos procediendo a su estudio.

Se trata en definitiva del "Tío José María", de una persona muy interesante y con la cual debería conversar todo espeleólogo que quiera adquirir conocimientos de las cavidades de este término municipal.

DAVID ARAGÓN BALAGUER